

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة قسنطينة 3 – صالح بوبنيدر



كلية علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري

قسم الصحافة المطبوعة و الإلكترونية

الرقم التسلسلي : /...../

الرمز : /...../

مذكرة ماستر

الشعبة : علوم إنسانية

تخصص : صحافة مطبوعة وإلكترونية

المعالجة الإعلامية للحرب النفسية في الحرب الروسية الأوكرانية

دراسة تحليلية لجريدة الشروق اليومية

مذكرة مكملة لنيل شهادة الماستر في تخصص الصحافة الإلكترونية

من إعداد الطالبة :

تحت إشراف الأساتذة :

بلهرس صفاء

بوتلجة نجاه .

السنة الجامعية 2023/2022

فهرس المحتويات

	شكر
	إهداء
	فهرس المحتويات
	فهرس الجداول
	فهرس الرموز
	ملخص الدراسة
أ	مقدمة
الفصل الأول : الإطار المنهجي للدراسة	
3	1- إشكالية الدراسة
5	2- تساؤلات الدراسة
6	3- أسباب اختيار الموضوع
7	4- أهداف الدراسة
8	5- أهمية الدراسة
8	6- الدراسات السابقة
16	7- اسقاط النظرية على الدراسة
16	8- تحديد المفاهيم
21	9- منهج الدراسة
23	10- مجتمع وعينة البحث
28	11- أدوات جمع البيانات
الفصل الثاني : الإطار النظري للدراسة	
36	المبحث الأول : الحرب النفسية
37	1- نظرة تاريخية عن الحرب النفسية
39	2- أدوات الحرب النفسية
42	3- مستويات الحرب النفسية

45	4-الحرب النفسية و وسائل الإعلام
45	5-دور وسائل الإعلام في الحرب النفسية
46	6-وسائل الإعلام وإثارة النزاعات
47	7-أهداف الحرب النفسية
48	8-أهمية الحرب النفسية
50	المبحث الثاني : الحرب الروسية الأوكرانية
51	1-نشأة الصراع الروسي الأوكراني .
53	2-مراحل تطور الحرب الروسية - الأوكرانية.
57	3-سيناريوهات الحرب .
61	4-الأبعاد والتداعيات الحرب الروسية-الأوكرانية.
الفصل الثالث : البناء التطبيقي للدراسة التحليلية	
76	1-الدراسة التحليلية
91	2-عرض النتائج العامة للدراسة
93	3-النتائج في ضوء تساؤلات الدراسة
99	الخاتمة
100	قائمة المصادر و المراجع
106	الملاحق

فهرس الجداول

الصفحة	الموضوع	الرقم
77	الجدول رقم 01 : يوضح عينة الدراسة	1
77	الجدول رقم 02 : يوضح فئة الموقع	2
78	الجدول رقم 03 : يوضح فئة جهة النشر	3
79	الجدول رقم 04 : يوضح فئة الأنواع الصحفية	4
80	الجدول رقم 05 : يوضح العناوين	5
80	الجدول رقم 06 : يوضح الصورة	6
81	الجدول رقم 07 : يوضح الرسوم	7
82	الجدول رقم 08 : يوضح الألوان	8
82	الجدول رقم 09 : يوضح فئة اللغة	9
83	الجدول رقم 10 : يوضح مؤشر تصنيف التحرير للعناوين في المعالجة الإعلامية	10
84	الجدول رقم 11 : يوضح فئة الموضوع	11
85	الجدول رقم 12 : يوضح فئة المصدر	12
86	الجدول رقم 13 : يوضح فئة الفاعلين	13
87	الجدول رقم 14 : يوضح فئة وظيفة المضمون	14
87	الجدول رقم 15 : يوضح فئة الجمهور المستهدف	15
88	الجدول رقم 16 : يوضح فئة الإستمالات	16
89	الجدول رقم 17 : يوضح فئة استراتيجيه الحرب النفسية الممارسة	17
89	الجدول رقم 18 : يوضح اهداف الحرب النفسية الروسية الاكرانية من منظور صحيفة الشروق	18
90	الجدول رقم 19 : يوضح دور صحيفة الشروق في الحرب النفسية	19

ملخص الدراسة :

1-بالغة العربية :

سعت هذه الدراسة إلى التعرف على " معالجة صحيفة الشروق اليومي للحرب النفسية في الحرب الروسية الأوكرانية شكلا ومضمونا ".
تم استخدام المنهج الوصفي التحليلي ، واستخدمنا أداة استمارة تحليل المحتوى للحصول على المعلومات ؛ تم تحليل البيانات في شكل الجداول والتكرارات باستخدام التكرارات والنسب المئوية. تمثل مجتمع البحث في الجرائد المكتوبة الجزائرية أما عينة الدراسة فهي العينة القصدية منتظمة باحترام المسافة بين الأعداد وتكونت من (12) عددا.

وجرت هذه الدراسة بكلية علوم الإعلام والاتصال والسمعي البصري بجامعة قسنطينة3 خلال الموسم الجامعي : 2023/2022.

وخلصت الدراسة لعدد من النتائج أهمها :

1-الموقع الذي خصصته صحيفة الشروق اليومي إلى الحرب النفسية الروسية الأوكرانية هو في الصفحات الداخلية من الصحيفة بنسبة 58.33% ثم الصفحة الأخيرة بنسبة 25% ثم الصفحة الأولى بنسبة 16.66%

2-جهة مكان نشر الحرب النفسية الروسية الأوكرانية بصحيفة الشروق اليومي هي أعلى يمين الصفحة بنسبة 50% ثم أعلى يسار الصفحة بنسبة 25% ثم قلب الصفحة وأسفل يمين الصفحة وأسفل يسار الصفحة بنسبة 8.33% لكل منهم

3- الأنواع الصحفية التي اعتمدت عليها صحيفة الشروق اليومي في تغطيتها للحرب النفسية ما بين روسيا وأوكرانيا تمثلت في التقرير بنسبة 33.33% ثم الكاريكاتير 25% ثم المقال والخبر بنسبة 16.66% لكل منهما ثم العمود بنسبة 8.33% ثم روبرتاج بنسبة 00%

الكلمات المفتاحية: المعالجة - صحيفة الشروق اليومي - الحرب النفسية - الحرب الروسية الأوكرانية

2- باللغة الإنجليزية :

This study sought to identify "Al-Shorouk daily newspaper's treatment of psychological warfare in the Russian-Ukrainian war in form and content"; where the analytical descriptive approach was used, and we used the content analysis form tool to obtain information; The data were analyzed in the form of tables and frequencies using frequencies and percentages. The research community is represented in the Algerian written newspapers, while the study sample is the intentional sample, regular in respect of the distance between the numbers, and it consisted of (12) numbers. This study was conducted at the Faculty of Media, Communication and Audiovisual Sciences, Constantine University 3, during the academic season: 2022/2023.

The study concluded a number of results, the most important of which are:

1- The site allocated by Al-Shorouk daily newspaper to the Russian-Ukrainian psychological warfare is on the inside pages of the newspaper at a rate of 58.33%, then the last page at a rate of 25%, then the first page at a rate of 16.66%.

2- The place where the Russian-Ukrainian psychological warfare is published in Al-Shorouk daily newspaper is the top right of the page with a percentage of 50%, then the top left of the page with a percentage of 25%, then the flip of the page and the bottom right of the page and the bottom left of the page with a percentage of 8.33% each.

3- The types of journalism that Al-Shorouk daily relied on in its coverage of the psychological war between Russia and Ukraine were represented in the report by 33.33%, then the cartoon by 25%, then the article and the news by 16.66% each, then the column by 8.33%, then reportage by 00%.

Keywords: treatment – Al-Shorouk daily newspaper – psychological warfare – the Russian-Ukrainian war